PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 075/Viernes 16 de abril del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

Kirguistán: una revuelta que acabó con la llamada Revolución de los Tulipanes.

DE LA PRENSA

• El monroísmo de la élite yanqui. (La Jornada).

DE CUBA

- Recibe Raúl a Chávez, en visita de trabajo EFE/XIN.
- Mujeres cubanas desfilarán en bloque por primera vez el 1ro. de Mayo XINHUA.
- Espera Moratinos que política de diálogo con Cuba se plasme en la UE EFE.
- Otorgan ciudadanía española a integrante de grupúsculo EFE.
- <u>Liberan a miembro de grupúsculo tras cumplir condena AFP.</u>
- Ex director de la mafiosa FNCA buscará escaño en la Cámara de Representantes NOTIMEX.
- "Gloria y Emilio Estefan causan polémica por apoyar a Obama". AP
- Acusan a dos cubanos en Miami de traficar con inmigrantes EFE.
- Senado mexicano rechaza iniciativa que pretendía condenar a Cuba por DDHH EFE.
- Retoma de Internet artículo de académico cubano titulado Corrupción, ¿la verdadera contrarrevolución? NOTIMEX
- Citan declaraciones de abogado sobre el empresario chileno muerto en Cuba AFP/REU.
- Alude a comentario del periodista Ariel Terrero referido al sistema de Salud REUTERS.
- Recoge opiniones relativas al arrendamiento de barberías y peluquerías NOTIMEX.
- Feria Internacional de Turismo en mayo estará dedicada a Rusia EFE.
- Inter de Milán ayuda al fútbol en nuestro país AP.

DEL MUNDO

- Ecuador ratifica apoyo a Kirchner como secretario general de la UNASUR EFE.
- Entra Honduras en la "lista negra" de la CIDH tras golpe de Estado. Mención a Cuba DPA.
- Continúa bloqueo de vía por huelga contra proyecto minero en el Perú DPA.
- Países emergentes acortan cumbres en Brasil por terremoto en China AP.
- Crecimiento de la agricultura en América Latina no ha reducido pobreza rural, dice FAO EFE.
- Candidatos británicos afrontan debate de alto riesgo REUTERS.
- Reafirma Obama retirada de soldados de Afganistán según lo previsto AP.
- Presidente depuesto de Kirguistán parte en avión hacia Kazajistán EFE.
- Celebra la RPDC el 98 aniversario del nacimiento de Kim Il Sung EFE.
- Anuncia el POLISARIO que revisará sus relaciones con la MINURSO EFE.
- Sudán votó en sus primeras elecciones multipartidarias en 24 años AFP.

KIRGUISTÁN: UNA REVUELTA QUE ACABÓ CON LA LLAMADA REVOLUCION DE LOS TULIPANES

Germán Ferrás Álvarez. Departamento de Relaciones Internacionales CC-PCC

Una tras otra iban llegando las noticias transmitidas por casi todas las agencias: Una nueva Revolución estremecía a Kirguistán a 5 años de la llamada "Revolución de los Tulipanes". Por desgracia, y a diferencia de aquella, esta si fue sangrienta. Sólo en Bishkek; la capital, perdieron la vida 83 personas y más de 1 600 resultaron heridas, según datos preliminares.

Antes de estos acontecimientos que desembocaron en el derrocamiento del gobierno de Kurmanbek Bakiev, casi nada se decía del descontento subyacente en el país y lo inminente de un levantamiento popular. Sin embargo; el mismo no fue tan espontáneo como se piensa. Y más bien fue el resultado de otra de las fracasadas revoluciones de colores experimentadas a inicios del siglo XXI en el otrora espacio soviético.

Para comprender lo que ha sucedido en la República de Kirguistán debemos recordar que es un pequeño estado centroasiático de apenas 199 900 kilómetros cuadrados, que obtuvo su independencia de la URSS el 31 de agosto de 1991. Kirguistán tiene una población de cinco millones y medio de habitantes, de los cuales 64 % son kirguisios, en tanto hay casi un 14 % de uzbecos y casi 13 % de rusos, además de ucranianos, uigures, hui y otras etnias.

País extremadamente pobre, carente de recursos naturales, pero estratégicamente ubicado al norte de Afganistán y fronterizo con Kazajstán, China, Tadzhikistán y Uzbekistán, Kirguistán importa petróleo y sus derivados así como alimentos, exportando oro y productos manufacturados, y la población está dividida históricamente entre los clanes del norte y del sur.

Como consecuencia de esta rivalidad histórica entre norte y sur siempre han existido tensiones entre los representantes de ambas regiones. El hoy depuesto presidente Bakiev es del sur y la oposición del norte.

La actual revuelta comenzó el pasado 6 de abril en la ciudad de Talas, en el norte, cuando manifestantes opositores durante un mitin ocuparon por la fuerza el edificio de la administración provincial. Esa misma noche el gobierno de Bakiev ordenó arrestar en Bishkek a los líderes de la oposición, lo que provocó que una multitud de personas procedentes de Talas y otras ciudades cercanas a Bishkek marcharan hacia la capital donde ocurrieron violentos choques con la policía.

Entre la multitud que rodeó el pasado 7 de abril la Casa de Gobierno había muchas personas armadas, y los francotiradores que defendían el edificio comenzaron a disparar contra los manifestantes quienes iniciaron el asalto a los edificios gubernamentales.

Las turbas ocuparon la ciudad, los edificios estatales, los canales de radio y televisión, la Fiscalía General. Los asaltantes estaban armados con fusiles AK, granadas y pistolas. Armas que arrebataron a los militares y a la policía, o que fueron sustraídas de armerías.

Esa misma noche del 7 para el 8 de abril, el pueblo liberó de la cárcel a los líderes de la oposición. No se sabía nada del Presidente del país, la policía abandona sus puestos y el edificio del Parlamento es saqueado. Los habitantes de Bishkek se organizan en grupos de autodefensa para proteger sus propiedades. Cuando amanece el día 8 de abril, la ciudad es un caos. Nadie puede controlar a la multitud y el Presidente huye al sur, hacia su ciudad natal.

Entre los grupos de ciudadanos armados y las unidades de la policía logran el día 9 terminar con los actos de vandalismo y saqueo y se restablece el tráfico del transporte urbano, a la par que las nuevas autoridades decretan duelo nacional en honor a los caídos.

Con la salida de Bakiev, el primer ministro Daniar Usenov renuncia en tanto los gobernadores provinciales se declaran partidarios del pueblo. Se comunica la creación de un gobierno de transición encabezado por la ex canciller Rosa Otunbayeva, quien junto a sus seguidores Ismael Isakov y Abdigan Erkebayev realizan una conferencia de prensa en el destruido edificio del Parlamento donde informan la disolución de la asamblea legislativa, la aplicación de medidas extremas para estabilizar la capital y otras regiones, así como la constitución de un nuevo gabinete que gobernará al menos por 6 meses. La calma se impone, al menos en la capital y el norte del país.

En cuanto al presidente Bakiev ya anunció desde su feudo en la ciudad de Ozh en el sur, que sigue siendo la máxima figura del país, responsabilizó por el derramamiento de sangre a la oposición y aseguró estarse preparando para reconquistar lo perdido junto a miles de seguidores, aunque dejó entrever que si no se tomaban represalias contra él o alguien de su familia, podría pensar en dejar el cargo.

A cinco años de la Revolución de los Tulipanes llegó el desencanto para los kirguisios, pues Bakiev prometió democracia, y a escasos días de su asunción al poder declaró que la misma no era aplicable a los kirguisios. Afirmó que combatiría la corrupción y el poder de los clanes implantado por el régimen de Askar Akayev, pero con Bakiev uno y otro florecieron como la mala hierba.

En 2008, antes del inicio de la crisis mundial, el PIB de Kirguistán no había alcanzado aún los niveles de 1990. La industria del país destruida en los años 90 del siglo XX no fue reconstruida. El país se convirtió en un gran bazar, como consecuencia de las privatizaciones se perdieron las grandes fábricas de la época soviética como Togmach, Selmach, y el combinado de motores eléctricos de Bishkek, que es hoy un mercado de productos chinos.

Los nuevos líderes del gobierno provisional de Rosa Otumbayeva de inmediato anularon los acuerdos sobre la privatización de las empresas "Severelectro" y "Kirguistelecom" y su paso a manos del Estado, lo que permitirá bajar las tarifas eléctricas y de los servicios de comunicaciones.

Mucho se comenta sobre las causas que llevaron a esta acción masiva de violencia, pero en lo esencial el detonante fue la extrema pobreza y el alto índice de desempleo, siendo la gota que colmó la copa, el aumento a ciento por ciento de las tarifas en los servicios comunales y de la electricidad.

La población kirguís comenta que en el 2005 hubo una revolución que derribó al Presidente Akaev, pero casi nada cambió. Akaev no hizo nada en 17 años, pero gobernó en paz y se marchó sin víctimas, pero Bakiev ordenó disparar contra el pueblo, y eso no se lo perdonarán.

En el 2005 el golpe contra el poder llegó del sur, de donde es oriundo Bakiev, el del 2010 llegó del norte de donde procede la mayoría de los líderes de la oposición. La fractura del país entre el norte y el sur, dadas las circunstancias actuales puede ocurrir y desencadenarse una sangrienta guerra civil y choques interétnicos (en el sur de Kirguistán vive un número considerables de uzbecos).

En lo referente a la comunidad mundial, Rusia casi de inmediato dio un espaldarazo al autoproclamado nuevo gobierno kirguís. Y ya el día 10 de abril una delegación del nuevo gobierno encabezada por el primer vicepresidente Almazbekom Atambayev voló a Moscú para dialogar con las autoridades rusas. EE.UU. inicialmente declaró que consideraban como presidente legal a Kurmanbek Bakiev, pero el día 11 inició contactos con el gobierno de Otumbayeva.

Por el momento en el sur, donde la inmensa mayoría considera como único y legítimo presidente a su coterráneo Kurmabek Bakiev, se mantiene la calma, aunque hay muchas pasiones y pólvora acumuladas, y no es nada descabellado temer por un nuevo Afganistán.

EL MONROÍSMO DE LA ELITE YANQUI

Ángel Guerra Cabrera

La doctrina Monroe sigue viva en la cultura de la clase dirigente de Estados Unidos, que no puede tolerar, sea con rostro blanco o mulato, la independencia de América Latina. Por eso la nueva campaña multifacética del imperio contra Cuba se trenza en el tiempo con una acción semejante contra Venezuela, ahora enfilada a las elecciones de septiembre próximo, que ponen en juego la continuidad de la Revolución Bolivariana. Esta coincidencia aunque por un lado responde a dinámicas específicas, por otro está relacionada con la animadversión de Washington a la creciente integración en todos los campos de ambas revoluciones y el decisivo papel que desempeñan como fuente de aliento y apoyo a los procesos emancipadores y de integración de América Latina y el Caribe.

El imperio se dispone a arremeter con toda la fuerza que pueda reunir contra el tándem cubanovenezolano, animador del único polo de resistencia a escala de una región/continente al actual orden mundial dominante. Y como ha expresado Evo Morales "de la resistencia pasamos a la rebelión y de la rebelión a la revolución"; es el caso que los líderes y procesos políticos de los países que forman la Alianza Bolivariana para los pueblos de Nuestra América se oponen a la dominación imperialista, al sistema capitalista y actúan –cada uno en su realidad y con su ritmo– para romper con aquellos.

En Cuba hace décadas que se construyen y defienden la independencia y el socialismo en las condiciones más adversas, lo que otorga mayor relevancia a sus logros en la creación de otro mundo (y otros seres humanos) posibles. Cuba, en medio del drama humano que está ocasionando la magna crisis capitalista descuella como un ejemplo de lo que pueden lograr la voluntad colectiva transformadora de la realidad, la cohesión nacional y el apoyo popular al proyecto revolucionario de un país pequeño y subdesarrollado, incluso bajo el acoso implacable de la potencia estadounidense.

Venezuela vino a demostrar que la historia no había concluido y a confirmar la enorme potencia política de los pueblos cuando despiertan, simbolizado en la fecha del 13 de abril de 2002 cuando por primera vez en la historia de América Latina las masas automovilizadas fueron capaces, en alianza con los militares patriotas, de revertir un golpe de Estado de inspiración yanqui. Si ese día hace ocho años ya los venezolanos se habían dado una nueva Constitución aprobada en referendo por la gran mayoría del pueblo fue a partir de entonces y de la derrota del paro gerencial petrolero de meses después que la Revolución Bolivariana acumularía la energía social necesaria para iniciar el proceso de rescate de su soberanía sobre los hidrocarburos, poderosa palanca para sacar de la exclusión a millones, como postulaba el texto constitucional. La sola cifra de haber pasado de medio millón a dos millones de alumnos en el sistema educacional habla por sí sola. Pero también palanca de una política solidaria latino-caribeña que ha contribuido en modo superlativo a la configuración de una voluntad de unidad e integración regional que es una verdadera pesadilla para Washington. Sin este antecedente, unido a los procesos de cambio en Bolivia, Ecuador y Nicaragua, la emergencia del Brasil de Lula como potencia y la acción de gobiernos más independientes de Estados Unidos en Argentina, Uruguay y otros países no se puede entender la decisión de crear la Comunidad de Estados de América Latina y el Caribe adoptada en Cancún por 32 de las 33 naciones de la región.

No nos podemos llamar a engaño. El golpe de Estado en Honduras fue una medición de fuerzas frente a la ALBA y un aviso de lo que viene. Las bases yanquis en Colombia, Aruba, Curazao, Perú y América Central, la desmesurada presencia militar en Haití y las continuas maniobras de la IV Flota crean un dispositivo de intervencionismo bélico enfilado a Venezuela, Cuba, Ecuador y Bolivia.

No están desencaminados los que se preguntan por qué toda esta alharaca contra Cuba ahora y recuerdan que las grandes campañas mediáticas han solido preceder a las agresiones armadas de Estados Unidos. Quienes atacan a Cuba por supuestas carencias democráticas y de derechos humanos saben muy bien que mienten y también que carecen de moral para acusar. Son meros pretextos para conseguir los más perversos objetivos políticos, como la cínica y macarrónica declaración de la secretaria Clinton sobre Cuba y el bloqueo.

Selección en Internet: Niurka Farrat Cabrera

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 15 ABR (EFE).- El presidente venezolano, Hugo Chávez, llegó hoy a La Habana y se entrevistó con su homólogo cubano, Raúl Castro, informó la televisión estatal de la isla varias horas después de que en Caracas se distribuyeran fotos de ambos en la madrugada en el aeropuerto.

"El presidente de Venezuela llegó en horas de la mañana de hoy para desarrollar una visita de trabajo, acompañado de varios ministros de su Gobierno", dice el escueto comunicado oficial.

"En el aeropuerto internacional José Martí -agrega-, el mandatario venezolano fue recibido por el general de ejército Raúl Castro Ruz (...) al pie de la escalerilla del avión que lo trajo desde Nicaragua y se unieron en un fraternal abrazo como símbolo de los lazos que unen a ambas naciones".

El jefe de Estado venezolano anunció anoche en Managua que viajaba a La Habana para reunirse este jueves con Raúl Castro y su hermano y antecesor Fidel, primer secretario del gobernante Partido Comunista de Cuba.

"Le llevaré información de todo esto", dijo Chávez, en referencia a Fidel Castro y a su entrevista y los acuerdos alcanzados esta madrugada con el gobernante nicaragüense, Daniel Ortega.

Es frecuente que visitas de Chávez a Cuba se conozcan en la isla horas o días después de su regreso a Caracas, en los programas televisados del mandatario venezolano, en artículos de Fidel Castro o en breves comunicados oficiales cubanos que casi nunca detallan lo tratado en las reuniones.

Raúl Castro se entrevistó el domingo pasado con el vicepresidente y ministro de Energía y Petróleo de Venezuela, Rafael Ramírez, y la reunión "transcurrió en correspondencia con el excelente estado de los vínculos bilaterales", aseguró un comunicado cubano.

El Gobierno de Chávez ha sido en los últimos años el principal aliado político y el mayor socio comercial de Cuba.

El intercambio bilateral pasó de 200 millones de dólares en 2005 a 3.000 millones en 2009.

Venezuela suministra a Cuba cerca de 100.000 barriles diarios de petróleo y derivados, que la isla retribuye principalmente con servicios médicos, maestros, entrenadores deportivos y asesores en otras áreas.

LA HABANA, 15 ABR (XINHUA) -- El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, llegó hoy a la capital de Cuba en una visita de trabajo acompañado por varios ministros de su gobierno.

La televisión cubana mostró imágenes del arribo de Hugo Chávez a La Habana este jueves y de su recibimiento, al pie de la escalerilla del avión, por parte del presidente de Cuba, Raúl Castro.

Hugo Chávez, quien llegó a la isla procedente de Nicaragua, suele visitar Cuba por estancias breves y sin previo anuncio para reunirse con el máximo líder de la Revolución Cubana, Fidel Castro, y con el presidente Raúl Castro, con quienes mantiene una entrañable amistad.

En esta ocasión Hugo Chávez está acompañado de los ministros de Relaciones Exteriores, Nicolás Maduro, de Comunicación e Información, Tania Díaz, de Alimentación, Félix Osorio, y de Salud, Luis Reves.

También viajó con el mandatario venezolano el vicepresidente de Producción y Exploración de la empresa estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA), Eulogio del Pino.

La última visita de Chávez a La Habana se realizó en diciembre de 2009, cuando asistió a una cumbre de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), bloque integrado por

Cuba, Venezuela, Nicaragua, Bolivia, Ecuador, Antigua y Barbuda, Dominica y San Vicente y las Granadinas.

El presidente Chávez anunció que el próximo lunes celebrará el Bicentenario de la Independencia de Venezuela junto a los mandatarios del ALBA, quienes participarán en una nueva cumbre del bloque regional que tendrá como sede la ciudad de Caracas.

Venezuela, principal socio comercial de Cuba, mantiene con la isla un intercambio de bienes de alrededor de 5.000 millones de dólares anuales, según cifras del gobierno.

La nación sudamericana entrega al país caribeño más de 100.000 barriles diarios de petróleo, al tiempo que la isla colabora con Caracas en diversas áreas, mediante el servicio de unos 40.000 médicos, maestros, entrenadores deportivos y otros profesionales cubanos.

LA HABANA, 15 ABR (XINHUA) -- Las mujeres cubanas integrarán por primera vez un bloque especial para marchar el 1 de mayo, Día Internacional de los Trabajadores, durante el desfile central en la Plaza de la Revolución de La Habana.

El bloque de alrededor de 10.000 féminas de varias generaciones y sectores imprimirá un sello particular al gran festejo, expresó este jueves la segunda secretaria de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC), Arelys Santana.

Explicó que la FMC trabaja en conjunto con la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en cada provincia para organizar estos bloques de mujeres.

Directivos de la CTC aseguraron que el festejo de los trabajadores en la capital cubana se caracterizará por el uso racional de los recursos y el despliegue de la iniciativa popular.

Los bloques que se formarán para la tradicional marcha representarán en conjunto a las demarcaciones territoriales y los sindicatos nacionales del país.

La CTC convocó a celebrar la efeméride con multitudinarios desfiles en las 14 provincias del país, como respuesta de apoyo e incondicionalidad al gobierno frente a una campaña mediática internacional para desprestigiar a la Revolución cubana.

MADRID, 15 ABR (EFE).- El ministro español de Asuntos Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, dijo hoy que la necesidad de apostar por el diálogo en la relación con Cuba empieza a "comprenderse" entre los partidos políticos de España y confió en que tenga su reflejo en la UE para cambiar la posición común hacia la isla.

Moratinos se refirió al caso de Cuba en su comparecencia ante la Comisión de Asuntos Exteriores del Senado español, en la que informó de la evolución de la presidencia de la Unión Europea por España en este semestre.

El ministro valoró que el Congreso y el Senado españoles aprobaran esta semana sendas mociones con el apoyo de la mayoría de los grupos parlamentarios a favor del diálogo con Cuba para lograr, entre otros objetivos, la liberación de todos los presos políticos que hay en cárceles cubanas.

A su juicio, estas mociones son una prueba de que la "dirección" emprendida por el Gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero de mantener una relación de "respeto" y "exigente" con el régimen castrista "empieza a comprenderse" en España.

Moratinos insistió en que el siguiente paso debe ser que la UE acepte modificar la posición común de 1996, que supedita la interlocución con las autoridades de La Habana a que haya signos de apertura democrática.

Reconoció que "el camino no es fácil", pero insistió en que la política vigente en la UE, instaurada a iniciativa del entonces presidente del Ejecutivo español, José María Aznar, "no ha dado resultados".

"Vamos a seguir proponiendo el debate de la posición común y lo vamos a hacer con argumentos políticos y diplomáticos", explicó Moratinos.

Según el ministro, aunque España no consiguiera modificar el actual marco de relaciones en junio al final de su presidencia, "la dirección está ahí, de que la posición común ya no es válida y de que hay que cambiarla por otro mecanismo".

"Estoy convencido de que llegará y muchos de los que ahora plantean preguntas la reclamarán y la pedirán. Y al final, se recordará que ese objetivo que el Gobierno planteó era el acertado", añadió.

Moratinos, quien no dio pistas de cuándo se podría celebrar la reunión UE-Cuba que fue aplazada el pasado día 6, aconsejó no "prejuzgar" la postura que adopten al final del semestre los socios

europeos, que "escuchan y son razonables en los argumentos".

La portavoz adjunta del Partido Popular (PP), la principal fuerza de la oposición en España, Luz Sanín, admitió que la posición común de la UE adoptada en 1996 "no ha dado resultados", aunque subrayó que tampoco ha tenido éxito la política de diálogo por la que se ha inclinado el actual Gobierno español.

Sanín dio por bueno que se hable con el régimen cubano, siempre y cuando se den pasos en favor de la democracia y del respeto a los derechos humanos en la isla.

La senadora del grupo popular instó al Gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero a dejar de tener una actitud "condescendiente" con los hermanos Raúl y Fidel Castro.

LA HABANA, 15 ABR (EFE).- La cubana Marta Beatriz Roque, única mujer del grupo de 75 opositores condenados en 2003 en juicios sumarísimos, recibió este miércoles la ciudadanía española en La Habana, según confirmó a EFE ella misma.

Roque, de 64 años, dijo que ayer le comunicaron oficialmente en la Embajada de España que ya es ciudadana de ese país, después de largos trámites que en su día inició su familia en las islas Canarias.

"Es una ciudadanía otorgada por opción, dada por mis padres, que vinieron muy jóvenes para Cuba y murieron en La Habana", explicó la disidente, afiliada a la Red Cubana de Comunicadores Comunitarios y acusada por las autoridades de su país de "mercenaria" al servicio de Estados Unidos.

Resaltó que, además de sus familiares, otras personas la apoyaron durante mucho tiempo en el procedimiento, entre ellas el ex presidente del gobierno regional canario Fernando Fernández.

Aunque todavía no ha recibido el pasaporte español, planea viajar a Canarias para someterse a "un tratamiento y regresar a Cuba".

"Nunca he pensado en irme del país", dijo Roque, que en 2004 fue excarcelada por sufrir de hipertensión y diabetes.

"Estoy afectada de salud. Nada más hay que verme (...) Mi familia aspira a que yo me haga un chequeo general en España, ese es el objetivo", precisó.

Roque fue condenada a 20 años de cárcel en la llamada "Primavera negra" de 2003, cuando lideraba la Asamblea para Promover la Sociedad Civil.

LA HABANA, 15 ABR 2010 (AFP) - Las autoridades cubanas liberaron al periodista opositor Oscar Sánchez Madán, quien cumplió su condena de tres años de prisión por cargos de "peligrosidad pre delictiva", informó este jueves la disidencia.

"Lo soltaron por cumplimiento total de la condena, era completamente inocente, era una barbaridad", dijo a la AFP Elizardo Sánchez, portavoz de la Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN).

Sánchez Madán fue condenado en abril de 2007, tras un juicio "sumarísimo" a cuatro años de prisión por representar según las autoridades un peligro potencial para la sociedad, castigo que fue reajustado después a tres años, según la CCDHRN.

El disidente, de 48 años, fue arrestado y condenado cuando trabajaba para el servicio opositor Cubanet, en la ciudad de Unión de Reyes, 130 Km. al sureste de La Habana, donde reside.

"Aunque aplaudamos esta liberación, debemos recordar que no constituye en ningún caso una medida de clemencia y menos aún una señal de flexibilidad por parte del régimen de La Habana", dijo la organización internacional Reporteros sin Fronteras (RSF) en un comunicado.

Tras la liberación de Sánchez, restan 24 periodistas independientes en las cárceles cubanas, según RSF, entre los 200 presos políticos que acredita la ilegal CCDHRN.

Otro periodista opositor, Guillermo Fariñas, cumplió este jueves 51 días de huelga de hambre y sed para exigir la liberación de 26 presos políticos enfermos.

Las autoridades cubanas no reconocen la existencia de presos políticos en la isla, y los considera "mercenarios" al servicio de Estados Unidos.

MIAMI, 14 ABR (NOTIMEX).- El ex director de la anticastrista Fundación Nacional Cubano Americana (FNCA), Joe García, renunció hoy a su cargo en el Departamento de Energía de Estados

Unidos para postularse como candidato a un escaño en la Cámara de Representantes.

García, quien fue nombrado al cargo del gobierno del presidente Barack Obama, tras quedar a sólo a seis puntos de derrotar al representante republicano Mario Díaz-Balart en 2008, anunció su decisión en un vídeo que subió en Internet al sitio Youtube.

El político cubano-estadounidense buscará hacer otra carrera para el escaño por Miami, actualmente en manos de Díaz-Balart, quien declaró que tiene planes de cambiar de distrito y postularse para la vacante dejada por su hermano Lincoln, que hace meses anunció que se retirará.

García, ex jefe del Partido Demócrata de Miami-Dade, expresó que se enfrentan tiempos económicos difíciles y dijo que 'la gente del sur de la Florida necesita una voz para su futuro'.

La campaña por el escaño promete ser de las más observadas del país. El representante estatal David Rivera, republicano por Miami, anunció el mes pasado su candidatura para dicho escaño.

MIAMI (AP) La cantante Gloria Estefan y su esposo Emilio desataron una ola de críticas y aplausos entre los cubanoestadounidenses, luego de anunciar que serán anfitriones del presidente Barack Obama el jueves en Miami.

Los Estefan recibirán a Obama para un acto de recaudación de fondos para el Partido Demócrata.

El acto se realizará en la casa de playa de la pareja en Miami y ha sido rechazado por los conservadores de esta comunidad tradicionalmente republicana.

Algunos cubanoestadounidenses han acusado a la cantante de traicionar la causa contra el gobierno comunista cubano, pero otros residentes, especialmente los más jóvenes, la elogian por atraer la atención de Obama sobre un asunto que continúa siendo una prioridad en la política del sur de Florida cinco décadas después de la revolución de 1959.

Cualquiera que sea la interpretación, los Estefan son los cubanoestadounidenses más famosos hasta ahora que hayan salido en apoyo de un demócrata: un acto que algunos han calificado de emblemático de una comunidad cuyas orientaciones políticas han estado cambiando.

"Creo que el hecho de que ellos se estén acercando abiertamente a un presidente demócrata habla del cambio que está ocurriendo en el propio electorado cubano", afirmó Fernand Amandi, vicepresidente ejecutivo de Bendixen Amandi, una firma consultora y de investigación de la opinión pública en Miami que ha encuestado a los cubanoestadounidenses.

El acto de recaudación de fondos del jueves refleja una relación creciente entre la pareja de famosos y Obama. Gloria Estefan cantó en la Casa Blanca para un acto en honor de la herencia musical latina. Emilio Estefan fue designado por el presidente para una comisión que estudiará la posible creación de Museo Nacional del Latino estadounidense.

Lisandro Pérez, un profesor de sociología en la Universidad Internacional de la Florida en Miami dijo que los Estefan normalmente han estado en "el lado derecho" de la política cubanoestadounidense.

El acto de recaudación de fondos se saldrá un poco de esa línea.

"Pero si lo que usted quiere hacer es influir en un presidente para mantener la política cubana actual, es algo inteligente", dijo Pérez.

MIAMI (EE.UU.), 14 ABR (EFE).- Dos cubanos fueron acusados hoy por las autoridades de Estados Unidos de contrabando de 15 inmigrantes de Haití, Jamaica y Sri Lanka que llegaron a una playa de Miami Beach en un lujoso yate.

Janoy García-Prieto, de 22 años, y Renier Pérez-Hernández, de 24, ambos de Miami, afrontan cargos de contrabando de inmigrantes y de ser declarados culpables serían sentenciados a una condena máxima de 15 años de prisión, según la Fiscalía Federal del distrito sur de Florida.

Los acusados comparecieron hoy ante un juez de Miami donde se les notificó de las acusaciones y quedaron bajo custodia de las autoridades.

El hecho ocurrió el lunes cuando un yate de 15 metros de eslora que estaba cerca de la ensenada Haulover fue avistado por la tripulación de una embarcación de los guardacostas y cuando éstos intentaron detenerle chocó contra ellos para luego cambiar de rumbo hasta llegar a una playa.

Momentos después testigos observaron a personas saltando del yate y agentes de la Oficina de Inmigración y Aduanas (ICE) lograron detener a 15 inmigrantes que estaban ya en tierra.

Los inmigrantes son cuatro de Haití, incluyendo una adolescente de 16 años; siete de Jamaica y cuatro de Sri Lanka, y todos están en un centro de detención del ICE pendiente de procesos de deportación.

García-Prieto y Pérez-Hernández lograron evadir a las autoridades en tierra y subieron a un taxi que los condujo a sus casas en Miami, pero fueron delatados a través de un informante anónimo que se comunicó con las autoridades estadounidenses y suministró las direcciones de los acusados.

Pérez-Hernández dijo a agentes del ICE que recibió una llamada de García-Prieto el 11 de abril pasado y le dijo que tenía una embarcación que podía utilizar para ir a Bahamas a recoger a unas diez personas y que recibirían pago por ello cuando regresaran a Estados Unidos.

En Bahamas subieron al yate entre 16 y 18 personas, según la declaración jurada del agente del ICE Matthew Stephen Parker.

García-Prieto, por su parte, declaró que viajó con el otro acusado a Bahamas y que un contrabandista de personas de esa isla llevó a los inmigrantes hasta el yate, con los que partieron hacia las costas estadounidenses.

Afirmó que Pérez-Hernández no quiso detener el yate cuando los guardacostas intentaron interceptarles porque estaba determinado a llegar a la playa.

La Fiscalía Federal informó que siete de los inmigrantes identificaron positivamente a Pérez-Hernández como un contrabandista.

MÉXICO, 15 ABR (EFE).- El Senado mexicano rechazó hoy, en una apretada votación, aprobar un punto de acuerdo para expresar al Gobierno de Cuba su condena por la muerte del opositor Orlando Zapata Tamayo y solicitarle una apertura de diálogo con los disidentes en la isla.

De los 128 senadores, 43 votaron en contra del dictamen y 42 lo hicieron a favor, mientras que el resto de los legisladores se ausentaron en el momento de la votación o no acudieron a la sesión.

El tema causó divisiones al interior de los partidos Acción Nacional (PAN, en el poder), Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática (PRD), pues algunos de sus legisladores habían adelantado que votarían a favor y otros en contra, al tiempo que crecían las presiones de distintos sectores para que hubiera un pronunciamiento de México.

El senador izquierdista Ricardo Monreal, del Partido del Trabajo, quien dijo estar en contra del punto de acuerdo, expresó que México "no puede ser la luz de la calle y oscuridad en su casa", cuando "no se hace nada en el propio país en el que se viven cada día violaciones de los derechos humanos".

El debate sobre el punto de acuerdo surgió como consecuencia de la muerte del disidente cubano Orlando Zapata Tamayo, el pasado 23 de febrero, tras permanecer 85 días en huelga de hambre en una cárcel de la provincia de Holguín.

La propuesta de iniciativa fue presentada el pasado 18 de marzo, pero su discusión fue aplazada en tres ocasiones después de que el embajador de Cuba en México, Manuel Aguilera, presionara a los senadores para evitar que se aprobara.

Hace un mes el diplomático envió una carta al Senado en la que pedía que se reconsiderara el tema por estimarlo "improcedente", toda vez que el asunto no le concierne a México por tratarse de "la política de otro Estado".

En la misiva, el diplomático advirtió incluso que podría "incidir negativamente en la relación bilateral de México y Cuba".

"Mi voto es en contra porque es una condena virulenta a un país que ha soportado 50 años de acoso y embargo", apuntó Monreal.

LA HABANA, 14 ABR (NOTIMEX).- Un académico cubano dijo hoy que la corrupción "es mucho más peligrosa" que la disidencia y acusó a "gentes en posiciones de gobierno" que acumulan riquezas "para cuando la Revolución se caiga".

En un artículo en Internet, el ensayista Esteban Morales sostuvo que otras personas "pueden tener casi todo preparado para producir el traspaso de los bienes estatales a manos privadas", como en 1991 en la extinta Unión Soviética.

"La corrupción es mucho más peligrosa que la llamada disidencia interna", dijo Morales en su artículo titulado "Corrupción: ¿la verdadera contrarrevolución?", publicado en la página web de la

Unión de Escritores y Artistas de Cuba (UNEAC).

Para el investigador del Centro de Estudios sobre Estados Unidos de la Universidad de La Habana, la oposición "aún se encuentra aislada: carece de programa alternativo, no tiene líderes reales, no tiene masa".

"Pero la corrupción resulta ser la verdadera contrarrevolución, la que más daño puede hacer, porque resulta estar dentro del gobierno y del aparato estatal, que son los que realmente manejan los recursos del país", estimó.

En un inusual abordaje del tema en un sitio digital cubano, Morales se refirió a las versiones que circulan en la calle sobre la destitución el 8 de marzo del presidente del Instituto de Aeronáutica Civil de Cuba (IACC), general Rogelio Acevedo.

Para el ensayista, los motivos mencionados en "los medios informativos no oficiales son como para quitar el sueño. Algo de verdad debe haber en esas informaciones, porque éste es un país muy pequeño y familiar", comentó.

Morales se quejó de que aún carecen de explicación pública esos rumores según los cuales funcionarios de la Aviación Civil habrían participado en operaciones comerciales ilegales como la renta de aviones con fines lucrativos personales.

El investigador recordó que en economía existe la 'Auditoría Sorpresiva ', que "no es para ofender a nadie y con la que nadie puede molestarse. Auditar no es ofender, es un mecanismo de previsión que ayuda a la honradez".

El lunes pasado la contralora general, Gladys Bejerano, nombrada por el presidente Raúl Castro en agosto de 2009, anunció 750 auditorías "al azar" entre el 19 de este mes y el 22 de mayo en todo el país.

Castro dijo el 4 de abril pasado que, "sin un firme rechazo social a las ilegalidades y manifestaciones de corrupción, no pocos seguirán enriquecidos a costa del sudor de la mayoría, diseminando actitudes que atacan directamente a la esencia del socialismo".

Morales, quien ha participado en las Mesas Redondas de la televisión estatal, dijo que el gobierno, políticos y servicios especiales de Estados Unidos prestan atención especial a "todo lo que está ocurriendo internamente" en Cuba.

Sin citar nombres se refirió al caso del vicepresidente Carlos Lage y el canciller Felipe Pérez Roque, destituidos en marzo del año pasado, al decir que se descubrieron "debilidades de un grupo de funcionarios de muy alto nivel".

"Es decir, asuntos tan sensibles como pretensiones y aspiraciones de poder, favoritismos, corrupción y expresiones indebidas sobre la más alta dirección del país, que ya eran de conocimiento de los servicios especiales extranjeros", anotó.

SANTIAGO, 15 ABR 2010 (AFP) - El abogado chileno de las empresa Río Zaza, Eduardo Contreras, negó este jueves que Roberto Baudrand, un empresario chileno hallado muerto el martes en Cuba, fuera víctima de una "persecución" por parte del gobierno de la isla, en un caso que el gobierno chileno sigue con atención.

"Hay que descartar esto que se dice que Baudrand fue víctima de una persecución", señaló Contreras a Radio Cooperativa, de Santiago, en referencia a los interrogatorios a los que el empresario fue sometido por la Fiscalía cubana y a la orden de arraigo que pesaba sobre él.

"No fueron interrogatorios-secuestro, como dijo un periódico chileno. Roberto era un hombre muy decente y estoy seguro que estas afirmaciones no las habría aceptado", señaló Contreras.

Baudrand, de 59 años, no podía salir de Cuba debido a que la empresa que dirigía, la productora de alimentos Río Zaza, se encuentra bajo investigación por parte de la Fiscalía Nacional de Cuba aunque la causa no ha sido precisada.

En el marco de la investigación, Baudrand fue interrogado en dos ocasiones en calidad de testigo. Según Contreras, "nunca hubo ningún cargo contra él, y por lo tanto él no tenía ninguna razón para temer que ocurriera nada".

Sin embargo Contreras dijo que se reunió con Baudrand tras los dos interrogatorios y que lo vio "muy tenso y muy preocupado", por lo que decidió acompañarlo a la embajada chilena para "tratar que él entendiera que las cosas eran de otra manera, que podían resolverse y que estuviera más tranquilo".

Por otro lado la familia del empresario negó la posibilidad de que Baudrand se hubiera suicidado y apuntó que sufría de problemas cardiacos.

El gobierno chileno solicitó el miércoles una "exhaustiva investigación" a la cancillería cubana, mientras que la familia viajó a la isla para repatriar los restos de Baudrand, cuya autopsia se espera.

POR JEFF FRANKS Y ESTEBAN ISRAEL

LA HABANA, ABR 15 (REUTERS) - Los resultados preliminares de la autopsia a un empresario chileno hallado muerto esta semana en Cuba en medio de una investigación judicial indican que murió a causa de un ataque cardíaco, dijeron el jueves fuentes cercanas al caso.

El cadáver de Roberto Baudrand, representante en Cuba del magnate chileno Max Marambio, fue hallado el martes en su apartamento del empresario.

Eduardo Contreras, un abogado de Marambio, dijo que encontró a Baudrand "muy nervioso y tenso" durante una reunión sostenida en marzo en la capital cubana.

"Roberto (Baudrand) era una persona depresiva e hipertensa (...) Mi visión es que fue un infarto", dijo a REUTERS por teléfono desde Chile.

El ejecutivo tenía una orden de arraigo que no le permitía salir del país.

Contreras dijo que Río Zaza era simplemente una de muchas empresas mixtas que está siendo "verificada" por las autoridades cubanas.

"Roberto no estaba siendo ni procesado, ni inculpado, ni nada. Fue llamado a declarar como testigo en su calidad de gerente para que certificara antecedentes que la fiscalía tenía", dijo.

Marambio, un ex guardaespaldas del derrocado presidente chileno Salvador Allende, fue durante décadas una figura cercana a Fidel Castro.

Río Zaza comercializaba leche, zumos, galletas y ron en moneda dura en Cuba.

Su abogado negó que Río Zaza estuviera siendo investigada en Cuba por corrupción, como han sugerido versiones de prensa en Chile.

"Hay una gran cantidad de información falsa, mentirosa, que a mi juicio forma parte de una campaña política", indicó.

Contreras dijo que la empresa tenía más de 10 millones de dólares congelados en Cuba a raíz de los problemas de liquidez en el sistema bancario de la isla.

Según el abogado, al no poder disponer de sus fondos la empresa acumuló una deuda de 7,5 millones con la productora suiza de envases TetraPack y eso paralizó temporalmente sus operaciones.

POR NELSON ACOSTA

LA HABANA, ABR 15 (REUTERS) - Cuba está revisando su sistema de salud pública gratuito, criticando el exceso de personal y de gastos en un sector considerado uno de los símbolos del Gobierno comunista, dijo el jueves un comentarista estatal.

El Gobierno del presidente Raúl Castro, que reemplazó a su convaleciente hermano Fidel en el 2008, ha emprendido una reforma del sistema sanitario, reorganizando el programa de atención primaria de salud o médico de la familia.

"Los médicos cubanos gozan ya de un enorme prestigio internacional, sin embargo, este sector es líder ya en otro aspecto que es en el gasto de recursos", dijo el comentarista económico Ariel Terrero en la televisión local.

La opinión de Terrero, quien tiene un espacio fijo en la televisión estatal, llega después de que el mandatario Raúl Castro arremetió en un discurso el 4 de abril contra las plantillas infladas y el pago de salarios sin resultados, anunciando que el exceso de plazas en el país sobrepasa el millón de personas.

La salud es uno de los sectores más poderosos en cuanto a recursos financieros. Su presupuesto asciende a unos 5.000 millones de pesos, equivalente a un 10 por ciento de su Producto Interno Bruto (PIB), según Terrero.

"Esta cantidad de recursos está mal administrada. En mi opinión el sector de la salud es también un desastre desde el punto de vista de la administración de recursos", afirmó.

Terrero sostuvo que las reformas sanitarias emprendidas hasta ahora han fracasado debido a la desorganización en el sector primario de salud, falta de médicos y bajos salarios.

Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), Cuba cuenta con uno de los más efectivos sistemas de salud en América Latina. La isla posee una elevada longevidad y el menor índice de mortalidad infantil materna de la región.

Pero los cubanos se han quejado en los últimos años de que el programa de los médicos de familia ha sufrido la falta de personal y muchos hospitales son reparados al mismo tiempo sin las condiciones debidas.

Cuba comenzó a enviar en el año 2000 miles de médicos a Venezuela y colabora con unos 75 países en desarrollo en el sector de la salud, según cifras oficiales.

LA HABANA, 15 ABR (NOTIMEX).- Cuba desincorporó del sistema de control estatal a algunas barberías y peluquerías cuyos empleados podrán arrendar el local, cobrar sus propias tarifas y deberán pagar impuestos.

La medida, sin reflejo aún en los medios oficiales, fue confirmada por varios trabajadores del sector en dos municipios de esta capital donde se aplica en salones de máximo tres asientos como experimento desde principios de este mes.

Según el esquema, aplicable a salones pequeños, los peluqueros pagan por adelantado al Estado un impuesto mensual de 996 pesos cubanos (unos 40 dólares) para arrendar el local, y pagan las facturas por electricidad, agua y teléfono.

Tampoco cobrarán salarios del Estado como hasta ahora los cuales, de acuerdo con estadistas es de un máximo de 385 pesos cubanos (15 dólares).

Entre los pocos seleccionados para la prueba existen opiniones encontradas sobre si esos pequeños negocios podrán subsistir y si beneficiará los ingresos personales de quienes aceptaron, dijeron a NOTIMEX fuentes del sector.

En las barberías y peluquerías cubanas un corte de pelo puede costar como máximo tres pesos cubanos (unos 12 centavos de dólar).

Pero la mayoría de los empleados recibe más pues es raro el cliente que deje menos de 20 pesos cubanos (unos 80 centavos), y hasta un dólar (25 pesos) para garantizar recibir un buen servicio.

Además, algunos ex barberos ya disponían desde hace años de licencia para realizar cortes de pelo en los portales de sus casas o a domicilio, cobrando siempre por encima de las tarifas estatales.

Para algunos analistas, este experimento forma parte del lento proceso de reformas limitadas que aplica el gobierno del presidente Raúl Castro para hacer "perfeccionar" el sistema socialista cubano que tiene en sus manos el control del 90 por ciento de la economía.

La medida de mayor calado de ese proceso que, según Castro, deberá evitar cualquier "apresuramiento o improvisación", ha sido la entrega de tierras improductivas a campesinos, aunque su aplicación ha chocado con trabas burocráticas y casos de corrupción.

LA HABANA, 14 ABR (EFE).- Los organizadores de la XXX Feria Internacional de Turismo de Cuba, que se celebrará del 3 al 8 de mayo próximo, anunciaron hoy que estará dedicada a Rusia, país del que esperan que aumente la cifra de visitantes.

En enero y febrero pasados la isla recibió 8.721 visitantes de ese país, un 12% más que en igual período de 2009, año en el que llegaron en total 37.391 rusos.

El turismo es una de las mayores fuentes de divisas del Gobierno que preside el general Raúl Castro, que enfrenta una honda crisis económica y una aguda falta de liquidez que lo ha llevado a incumplir el pago de sus deudas.

En enero y febrero pasados, pese al aumento marginal de los rusos, la llegada total de visitantes cayó un 3,4% con respecto al mismo periodo de 2009, según la Oficina Nacional de Estadísticas.

Cuba recibió 2,43 millones de turistas en 2009, un 3,5% más que en 2008, pero los ingresos del sector cayeron 11%.

Canadá, Italia, Inglaterra, Francia y España se mantienen como principales emisores de visitantes hacia la isla.

Por otra parte, el ministerio de Turismo recordó hoy que desde el 1 de mayo próximo quienes lleguen al país, sean turistas o cubanos residentes en el exterior, deben tener obligatoriamente seguros médicos y de viaje.

POR ANNE-MARIE GARCIA

LA HABANA (AP) _ En Cuba los niños sueñan con ser un día como el beisbolista Yulieski Gourriel más que Lionel Messi, el astro argentino del Barcelona.

A pesar de eso, el Inter de Milán busca despertar el amor por el fútbol entre los pequeños a través de su proyecto Inter-Campus.

Auspiciado por el club italiano en unos 25 países, el proyecto hizo escala este mes en la capital cubana y trabajó varios días con 240 niños y 80 entrenadores.

"Con este trabajo en la base, los italianos transmiten su experiencia metodológica para la enseñanza del fútbol, como se incentiva y se motiva a los niños para que lo practiquen", explicó el jueves a la AP, Víctor Aragón, vicepresidente de la Asociación Cubana de Fútbol.

"Uno de los aspectos esenciales es que nuestros profesores se den cuenta lo importante de mostrar el lado lúdico del fútbol a los pequeños entre cinco y siete años, así adquieren conocimientos y a la vez juegan para recrearse", comentó Aragón.

"Cuando le toman el gusto y crecen empiezan a jugar fútbol para aprender y después a entrenar para competir. Hay que avanzar por etapas", añadió.

El proyecto Inter-Campus, lo lleva a cabo el Inter junto al Programa de Desarrollo de Naciones Unidas (PNUD), "para desarrollar a los niños a nivel integral en todos los campos", subrayó Edizio Gandozzi, funcionario de esa institución en la isla.

Además Inter-Campus lleva todo el equipamiento necesario al país que visita, como balones y uniformes, y el cual dejan tras completar los cursos.

"Es una ayuda solidaria muy apreciable", recalcó Aragón.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

BUENOS AIRES, 15 ABR (EFE).- Ecuador, que ejerce la presidencia temporal de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR), ratificó hoy su apoyo a la candidatura del ex presidente argentino Néstor Kirchner como secretario general de ese foro, uno de los asuntos que se tratarán en la cumbre del 4 de mayo próximo en Buenos Aires.

El canciller ecuatoriano, Ricardo Patiño, de visita en la capital argentina, se excusó "por prudencia" de opinar sobre el consenso que recibe la candidatura de Kirchner para asumir la secretaría general de la UNASUR, un asunto que ha sido aplazado en varias ocasiones.

Subrayó que el presidente ecuatoriano, Rafael Correa, "claramente" mantiene su apoyo a Kirchner (2003-2007), esposo y antecesor de la presidenta argentina, Cristina Fernández, y recordó que fue el mandatario ecuatoriano quien impulsó esa candidatura.

"La idea es que el nuevo secretario general sea elegido por unanimidad", comentó sin más al indicar que la cuestión será tratada en la cumbre de Buenos Aires.

Kirchner intentó acceder al cargo de secretario general de la UNASUR hace dos años, pero los reparos de Uruguay, Perú y Colombia impidieron la designación.

Actualmente el ex mandatario argentino recibe el apoyo de Uruguay y Perú, mientras que se desconoce si Colombia mantiene su posición renuente.

La cita de jefes de Estado del próximo 4 de mayo estará además destinada a debatir mecanismos de diálogo con Estados Unidos y la creación de un foro de países latinoamericanos y del Caribe, entre otros asuntos, indicó el canciller.

Patiño dijo que Ecuador busca lograr este año la "institucionalización" de la UNASUR en vista de que sólo cuatro miembros sobre un total de doce han cumplido con la ratificación parlamentaria de su membresía en el foro regional (Bolivia, Ecuador, Venezuela y Guyana).

Hace falta que llegue a nueve el número de países que cumplan el requisito de ratificación parlamentaria para que la UNASUR tenga "plena vigencia jurídica", explicó durante una rueda de prensa luego de mantener una "intensa" reunión de trabajo con el canciller argentino, Jorge Taiana.

En este sentido, señaló que Correa aspira a lograr esto "durante o cuando concluya" su gestión temporal al frente del foro suramericano, en agosto próximo.

De otra parte, Patiño confirmó que el 28 de abril próximo habrá una reunión en Quito para preparar una agenda de diálogo con Estados Unidos que se debatirá en la próxima cita de mandatarios de la

UNASUR.

Ecuador pretende que el foro suramericano "fije prioridades" en los puntos de su amplia agenda, sobre todo en materia de seguridad regional, desarrollo, educación e integración "que no sólo pasa por el comercio".

Patiño negó que el acuerdo que Brasil acaba de firmar con Estados Unidos en materia de cooperación militar y compra de armamentos haya despertado "recelo" en el seno de la UNASUR.

"Seguramente", el presidente brasileño, Luiz Inácio Lula Da Silva, "aprovechará" la cumbre de Buenos Aires para "compartir con los otros mandatarios" los alcances del convenio con EE.UU., comentó sin más.

Durante la cita de Buenos Aires "no se hablará específicamente" de los planes del Banco del Sur, que está inactivo desde que fue creado por Argentina, Bolivia, Brasil, Ecuador, Paraguay, Uruguay y Venezuela a fines de 2007.

Dijo que el Banco del Sur es para el "fomento al desarrollo", mientras que lo que hace falta es que se debata la "nueva arquitectura financiera" surgida al calor de la crisis global, que es un aspecto diferente de las necesidades de la región, asunto que planteará el presidente ecuatoriano.

Patiño, quien insistió en avanzar en la "institucionalización" de la UNASUR, lleva a cabo una gira por aquellos socios que "están más avanzados" en ratificar su membresía, en alusión a Chile, Uruguay, Argentina y Perú, adonde viajará en las próximas horas.

El canciller ecuatoriano indicó que viajará a Paraguay la semana próxima y "en la siguiente" a Brasil con la meta de avanzar en la consolidación del foro suramericano.

WASHINGTON, 15 ABR (DPA) - Honduras entró hoy por primera vez en la "lista negra" del Informe Anual de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para países que no cumplen estándares básicos de derechos humanos y en la que repiten un año más Colombia, Cuba, Haití y Venezuela.

Según el informe del año 2009 presentado hoy en Washington, el motivo de la inclusión de Honduras es que, a raíz del golpe de Estado del 28 de junio de 2009, el país centroamericano cumple tres de los cinco criterios que la CIDH valora para incluir a un país en el Capítulo IV de su reporte anual sobre naciones que merecieron una "atención especial" por la situación de los derechos humanos.

A juicio de la CIDH, tras el golpe, Honduras se convirtió en uno de los "Estados regidos por gobiernos que no han llegado al poder mediante elecciones populares", en el que además "el libre ejercicio de los derechos consignados en la Convención Americana o la Declaración Americana ha sido en efecto suspendido" y donde "existen pruebas fehacientes de que un Estado comete violaciones masivas y graves de los derechos humanos".

Para la inclusión de Honduras en la "lista negra", la CIDH se basa ampliamente en el informe que elaboró tras la visita "in loco" al país centroamericano en agosto del año pasado y que, según concluye en el reporte anual dado ahora a conocer, "considera que el retorno a la institucionalidad democrática en Honduras es necesaria para que se den las condiciones para la efectiva protección y cumplimiento de los derechos humanos de todos los habitantes de ese país".

En esta "lista negra" repiten entretanto otros cuatro países del hemisferio: Colombia, Cuba, Haití y Venezuela.

En el caso de Colombia, la CIDH, aunque reconoce la "compleja situación que enfrenta tras cinco décadas de violencia y su impacto sobre la población civil", considera que el país "aún enfrenta desafíos en materia de desarticulación de las estructuras armadas ilegales".

Asimismo, dice "mantener su preocupación" frente a los "ataques registrados en contra de defensores de derechos humanos y líderes sociales por parte de los grupos armados al margen de la ley y la guerrilla" y también por el escándalo de escuchas de los servicios de inteligencia del DAS que estalló el año pasado.

El caso de Cuba ocupa un amplio espacio del informe, en el que resalta que, un año más, en la isla "existen situaciones estructurales que afectan gravemente el pleno goce y disfrute de los derechos humanos" y reclama de nuevo la "liberación inmediata e incondicional" del alrededor de medio centenar de disidentes aún en prisión tras su condena durante la "primavera negra" de 2003.

Para la CIDH, las "restricciones a los derechos políticos, la ausencia de elecciones libres, la falta de garantías del debido proceso legal y de independencia del poder judicial", así como la "privación de libertad de los disidentes políticos, las restricciones a la libertad de expresión y los hostigamientos a los defensores de los derechos humanos", entre otros, "configuran una situación permanente de transgresión de los derechos fundamentales".

Además, la CIDH dice observar con preocupación la "práctica de torturas en contra de presos políticos" y califica de "sumamente grave la reiterada utilización de juicios sumarísimos sin garantías del debido proceso", instando entre otros a la derogación de tipos penales como el de "peligrosidad social predelictiva" que denuncia constituye una "herramienta de persecución política" del gobierno.

"Cuba es el único país de las Américas donde se puede afirmar categóricamente que no existe ninguna garantía para el ejercicio de la libertad de expresión", subraya la CIDH en su informe, en el que se apunta la posición contraria al reporte de su presidenta, la venezolana Luz Patricia Mejía, al considerar que el organismo no tiene "competencia material y territorial" en Cuba por la no reintegración de la isla a la OEA, cuestión legal que disputan el resto de los miembros de la Comisión.

Haití también repite en la "lista negra" de la CIDH sobre todo por las "graves situaciones de violencia, las serias crisis institucionales y las graves omisiones en la adopción de normas necesarias para el ejercicio efectivo de los derechos fundamentales".

En el caso de Venezuela, la CIDH se remite al informe sobre este país publicado a finales de febrero y en el que advertía que la "intolerancia" ante la disidencia política, la falta de independencia del poder judicial, las "restricciones" a la libertad de expresión o la "impunidad" de las violaciones de derechos humanos contribuyen a un "debilitamiento" de la democracia en el país sudamericano.

El presidente venezolano, Hugo Chávez, rechazó dicho informe, que tachó de "basura", y amenazó con sacar a Venezuela de la CIDH, aunque todavía no ha dado ningún paso en ese sentido.

Con todo, altos funcionarios venezolanos se han quejado reiteradamente del "acoso" que dicen sufrir por la CIDH, que se defiende afirmando que el país figura de los últimos en número de peticiones que decide aceptar -donde Perú, con 46 en 2009 y Argentina, con 28, encabezan la lista- o a la hora de otorgar sus medidas cautelares, tal como muestran las estadísticas también incluidas en el Informe Anual.

LIMA, 15 ABR (DPA) - Por segundo día consecutivo cerca de 3.000 pobladores de la provincia peruana de Islay, departamento de Arequipa, continuaron bloqueando hoy la carretera Panamericana como parte de una huelga de duración indefinida en reclamo contra un proyecto minero cuprífero de

la empresa Southern Perú.

Por la mañana, los huelguistas dieron una pequeña tregua para que los buses de pasajeros y camiones de carga puedan circular, pero después retomaron el control de la transitada vía, al igual que ocurrió el miércoles por la noche.

Pese a que no se han registrado enfrentamientos con la policía, los manifestantes han mantenido una actitud pacífica pero firme en su rechazo al proyecto. Ellos consideran que la minería contaminará las aguas subterráneas de la zona que utilizan para la agricultura.

"No queremos que se lleven el agua del subsuelo y no queremos que se realice la audiencia pública de este lunes porque los representantes de la mina dirán lo que quieran para que se apruebe su estudio de impacto ambiental y no escucharán al pueblo", dijo la dirigente Sabina Cárdenas al diario "Perú21".

Este proyecto minero demandará siete millones de metros cúbicos de agua y según la Autoridad Nacional del Agua, esta cifra no afectará las reservas de la zona que ascienden a 160 millones.

Para el viceministro de Minas, Fernando Gala, debe propiciarse el diálogo entre las partes para esclarecer las posibles dudas. Además, añadió que de aprobarse la obra, Arequipa aumentará sus ingresos por canon y regalías mineras en 300 millones de soles (unos 105 millones de dólares).

Fuentes de Southern Perú aseguran que cuentan con el apoyo mayoritario de la población y que los que se sumaron a la medida de protesta lo hacen por intereses políticos.

La semana pasada, durante una huelga de mineros informales en Arequipa murieron seis personas en un enfrentamiento con la policía, de ahí la tensión reinante en la zona.

BRASILIA (AP) _ Dos cumbres de los gobernantes de China, Brasil, India, Rusia y Sudáfrica, que se celebrarían jueves y viernes en esta capital, fueron abreviadas para realizarse en un solo día debido al terremoto que devastó el miércoles una región tibetana de China, informaron las autoridades.

"Debido al terremoto estamos cumpliendo un programa de dos días en uno", explicó a periodistas el ministro brasileño de Relaciones Exteriores, Celso Amorim.

El programa original preveía para el jueves una reunión de los gobernantes de India, Manmohan Singh; Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, y Sudáfrica, Jacob Zuma, integrantes del foro IBSA.

Para el viernes se preveía la reunión de los líderes de Brasil, Rusia, Dimitri Medvedev; India y China, Hu Jintao, integrantes del grupo BRIC, para discutir una agenda económica y financiera.

Amorim explicó que el presidente chino aceptó participar del segundo encuentro de los líderes de los BRIC pero pidió acortar las reuniones para poder regresar a su país a causa de los trabajos en marcha en la región azotada por el sismo.

La nueva agenda incluyó reuniones de presidentes y ministros de ambos bloques, comenzando con el foro IBAS en la mañana, y la cumbre de los BRIC en horas de la noche.

En el inicio de las actividades, los ministros del grupo IBSA se reunieron con el ministro palestino de Relaciones Exteriores, Riad al-Maliki, quien les informó del estancamiento en el proceso de paz en Oriente Medio y pidió ayuda para presionar a Israel.

Acusó a Israel de negarse a congelar los asentamientos en Cisjordania y de expulsar a los palestinos en la parte árabe de Jerusalén para sustituirlos por colonos, además de reeditar una orden militar que dificulta la vida de los árabes en Cisjordania.

"Israel anunció una nueva orden militar que califica a todos los palestinos en Cisjordania como infiltrados a menos que lleven un permiso emitido por un comandante militar, que nadie tiene", dijo Maliki. "Todos los 2,5 millones de palestinos en Cisjordania son susceptibles de expulsados y sustituidos por colonos".

Amorim dijo que los países del grupo IBSA pretenden involucrarse en el proceso de paz con iniciativas para impulsar las estancadas negociaciones entre israelíes y palestinos.

"Este es el inicio de un mayor involucramiento del IBSA en el proceso de Oriente Medio. Los tres países apoyan el plan árabe de paz y tenemos buenas relaciones con Israel, por eso creemos que podemos contribuir con ideas nuevas para el proceso de paz", expresó Amorim.

SANTIAGO DE CHILE, 15 ABR (EFE).- El crecimiento de la agricultura en América Latina y el Caribe no se ha reflejado de forma proporcional en una reducción sostenida de la pobreza rural, dijo hoy la Oficina Regional de la Organización de Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO).

La afirmación está contenida en un documento que la FAO presentará a sus países miembros durante su 31 Conferencia Regional, que se celebrará entre el 26 y el 30 de abril en Ciudad de Panamá.

"Aunque la Agricultura crece y la pobreza rural ha disminuido, la crisis económica ha mostrado un enorme vulnerabilidad subyacente", según Fernando Soto Barquero, jefe de la subdirección de Asistencia para las Políticas de la Oficina Regional de la FAO.

De acuerdo con el texto, la globalización ha generado en las últimas décadas nuevas oportunidades de crecimiento, ampliado la oferta económica rural y contribuido al desarrollo de empresas que impulsan el crecimiento del sector.

Pero también persisten amplios sectores sociales y áreas geográficas donde predominaba una pequeña agricultura orientada a la producción de alimentos para el mercado interno que ha tenido que enfrentar el deterioro de su actividad, buscar otras fuentes de ingresos o emigrar.

"Los cambios en el mundo rural y la heterogeneidad de los ingresos de los hogares pobres hacen necesario un nuevo enfoque para responder a los desafíos actuales: el desarrollo territorial", según Fernando Soto.

Durante las últimas décadas, según la FAO, las áreas rurales de la región han sido profundamente transformadas en su fisonomía económica y social, principalmente en la diversificación de su base productiva y por la diferenciación entre territorios y actividades dinámicas o tradicionales.

Lo anterior, según el documento, ha generado un desarrollo discontinuo, concentrado en lo económico y en lo geográfico, con una gran diversidad de estrategias y medios de supervivencia de los sectores más vulnerables.

"Es necesario reconocer la nueva forma que ha adoptado el mundo rural e implementar políticas que tengan un enfoque integral, territorial y que además sepan llevar desarrollo y crecimiento a los lugares y personas que han quedado atrás de la modernización de la agricultura", según Fernando Soto.

La FAO considera que las actividades productivas y las zonas más dinámicas de los países, que son las que han generado las cifras positivas de crecimiento sectorial, no han logrado transmitir ese crecimiento al conjunto de la población rural, cuyas fuentes de ingresos se han diversificado, con una menor importancia relativa de su producción.

Mientras en Paraguay, Bolivia y Nicaragua continúa siendo importante la producción propia, en El Salvador, Chile, Guatemala, México e incluso Brasil la principal fuente de ingresos ha pasado a ser el mercado laboral no agrícola.

Según Fernando Soto, dadas las condiciones estructurales del sector, es muy improbable que la precaria situación de amplios sectores sociales rurales mejore significativamente, incluso una vez que la crisis sea superada, a menos que las políticas tiendan a equilibrar mejor las oportunidades de crecimiento entre zonas y sectores productivos".

LONDRES, ABR 15 (REUTERS) - El primer debate televisado entre los principales candidatos a primer ministro abre el jueves una nueva era en la política británica.

Millones de votantes siguen indecisos ante las elecciones nacionales previstas para el 6 de mayo y la transmisión en directo de 90 minutos podría inyectar cierto dramatismo a una campaña rígidamente controlada que hasta ahora ha tenido dificultades para captar al público.

"No puedo pretender que no estoy nervioso", dijo el miércoles en declaraciones a la BBC televisión David Cameron, líder de los conservadores de centroderecha, a los que busca devolver al poder después de 13 años en la oposición.

Cameron espera asestar un golpe decisivo al primer ministro, Gordon Brown, del Partido Laborista de centroizquierda, que ha vuelto a las lides después de ir por detrás de los conservadores en los sondeos de opinión por un margen de dos dígitos durante gran parte del año pasado.

El debate cubrirá asuntos nacionales, y habrá dos más que se centren en temas internacionales y de política económica. El factor novedad supone que el primero atraerá la mayor atención, y cualquier metedura de pata o frase ingeniosa será seguramente repetida sin cesar hasta el 6 de mayo.

Un sondeo de ComRes realizado esta semana concluyó que más del 60 por ciento de los adultos británicos planeaba ver el debate. De ese porcentaje, la mitad dijo que podría influir en su voto.

"Esta va a ser la mejor noche de la carrera de David Cameron", dijo Andrew Hawkins, consejero delegado de ComRes.

La ventaja en los sondeos de los conservadores frente a los laboristas se ha reducido a cifras de un solo dígito desde el inicio del 2010.

La mayoría de las encuestas sugieren ahora que ningún partido ganará una mayoría de escaños en la cámara baja del Parlamento, un resultado no visto en Reino Unido desde 1974.

Dos sondeos publicados el jueves mostraron que los conservadores habían ampliado su ventaja frente al laborismo.

El sondeo del diario YouGov en el tabloide Sun puso a los conservadores con un 41 por ciento, su mejor porcentaje desde el inicio de la campaña, frente al 32 por ciento de los laboristas. Una encuesta de ComRes para Independent ITV News mostró un incremento marginal de la ventaja de los conservadores a seis puntos.

Si eso sucede, podría ser el tercer partido, de los liberal-demócratas, el que tenga que determinar quién gobernará al formar una alianza con los Conservadores o con los Laboristas.

El líder liberal demócrata, Nick Clegg, participará en los tres debates televisados, dándole una oportunidad excepcional de situarse en igualdad de condiciones con Cameron y Brown.

SYDNEY, AUSTRALIA (AP) _ El presidente estadounidense Barack Obama reafirmó el jueves sus planes de empezar a retirar los soldados de Afganistán en el 2011 por considerar que "no pueden perpetuarse allí".

En una entrevista con la televisión australiana antes de una visita al Asia, Obama también indicó que Washington mantendrá sus esfuerzos por lograr que China, India y otras naciones en desarrollo

se comprometan más a combatir el calentamiento global.

El presidente confirmó que en junio visitará Australia e Indonesia, en una gira demorada unas semanas para poder concluir sus planes de reforma sobre la salud.

Afganistán probablemente será un tema clave de discusión cuando se reúna con los líderes australianos, que tienen unos 1.500 soldados en el país, el mayor contingente fuera de la OTAN, que ha padecido 11 muertes en combate.

Obama reconoció que la guerra en Afganistán seguía siendo una empresa difícil, pero aseguró que no todo es negativo.

"Rechazo la noción de que no está mejorando", dijo a la ABC de Australia en la entrevista efectuada en la Casa Blanca. "Creo que lo que hemos visto es una merma en el impulso del Talibán, que había cobrado fuerza en el año antes de que yo asumiera".

Reiteró sus planes de empezar a retirar los soldados en el 2011 y ceder la responsabilidad a los mismos afganos por su seguridad.

"No podemos perpetuarnos allí", afirmó.

Sobre China, Obama dijo que Estados Unidos no está interesado en contener el crecimiento de ese país ni su surgimiento como potencia mundial, sino poner de manifiesto que la nación asiática debe tomar seriamente las responsabilidades que eso conlleva.

Cuando se le preguntó sobre la disposición china a combatir el calentamiento global, Obama respondió que los líderes chinos comprenden que necesitan adoptar un nuevo modelo que permita el crecimiento nacional sin perjudicar el ambiente.

"Pero actualmente se inclinan a decir, bueno, dejemos que las naciones desarrolladas, como Australia y Estados Unidos, lidien primero con este problema y nosotros lo haremos cuando nos hayamos acercado un poco en nuestro nivel de vida", dijo. "Lo que tratamos de enfatizar es que no podemos permitir que China se ponga a esperar".

Obama agregó que India y Brasil son otras naciones emergentes que deben responsabilizarse para luchar contra las emisiones de gases de efecto invernadero.

China y Estados Unidos están entre los mayores emisores de los gases que causan el calentamiento global, aunque Obama afirmó que "dos países no pueden dictar una solución" al problema.

MOSCÚ, 15 ABR (EFE).- El depuesto presidente de Kirguizistán, Kurmanbek Bakíev, abandonó su país en avión con destino a Kazajistán, informó hoy la agencia kirguís Akipress.

Un avión militar de transporte recogió a Bakíev en el aeropuerto de Jalal-Abad, ciudad en el sur del país donde se había refugiado el líder kirguís desde que fue derrocado por una revuelta popular.

Fuentes del Gobierno provisional, formado por la oposición liberal kirguís tras el derrocamiento de Bakíev, informaron poco después de que el avión con Bakíev había aterrizado en la ciudad kazaja de Taraz (antigua Dzhambul).

Poco antes, el propio Bakíev anunció que Rusia y Estados Unidos celebraban consultas con Kazajistán, país que preside actualmente la Organización para la Seguridad y Cooperación en Europa (OSCE), para decidir su destino personal, y que el presidente kazajo, Nursultán Nazarbáyev, lo había invitado.

"Mi destino y el lugar donde permaneceré en el futuro lo debaten ahora dirigentes de Rusia, Kazajistán e incluso de Estados Unidos", dijo Bakíev a la prensa en la casa de su padre, en la localidad de Tayit, cerca de Jalal-Abad.

Asimismo, confirmó que ha "iniciado unas negociaciones más o menos oficiales" sobre las condiciones de su renuncia formal con un representante del Gobierno provisional que lo había visitado.

"Aplaudo el inicio de las negociaciones y estoy abierto para escuchar propuestas", dijo Bakíev, quien a cambio de su renuncia había pedido garantías de seguridad para él y sus familiares.

El subsecretario de Estado norteamericano, Robert Blake, afirmó hoy en la capital kirguís, Biskek, que celebraba consultas con Kazajistán sobre el destino de Bakíev y las vías para legitimar al nuevo Gobierno provisional de ese país de Asia Central.

Las nuevas autoridades de Kirguizistán aseguraron a su vez que quieren que el depuesto presidente abandone el país con destino al extranjero para no tener que proceder a su detención.

"Nos gustaría que Bakíev se fuera de Kirguizistán y se exiliara en otro país. Nos facilitaría el trabajo", aseguró hoy a EFE Edil Baisálov, jefe de la administración del Gobierno provisional que derrocó el pasado 7 de julio a Bakíev.

El presidente ruso, Dmitri Medvedev, a su vez recomendó a Bakíev que renunciara a su cargo a favor del Gobierno de "confianza popular", al sugerirle que tomara "una decisión responsable sobre su destino, que debe guiarse por los intereses del pueblo y no por las ambiciones personales".

Bakíev, acusado por la oposición de autoritarismo, nepotismo, abusos y corrupción, huyó de Biskek tras violentos choques entre sus cuerpos de seguridad y los manifestantes que el pasado día 7 causaron más de 80 muertos y unos 1.600 heridos.

SEÚL, 15 ABR (EFE).- El régimen comunista de Corea del Norte celebra hoy con festejos y desfiles militares el 98 aniversario del nacimiento de su fundador, Kim II-sung, en medio de una grave crisis económica y sin signos de avances en su desarme nuclear.

Miles de norcoreanos visitaron hoy el monumento a Kim Il-sung en Pyongyang con motivo de la conmemoración, conocida como "Día del Sol", informaron medios surcoreanos.

El líder norcoreano, Kim Jong-il, hijo del fundador, asistió este miércoles a unas maniobras militares especiales como parte de estas celebraciones, acompañado de la cúpula militar y de otros responsables del Partido de los Trabajadores norcoreano.

Además, Pyongyang ascendió ayer de grado a cien integrantes de la cúpula castrense en la que supuso la mayor promoción desde 1997, lo que según analistas surcoreanos parece estar destinado a subir el ánimo del sector militar del país comunista.

Uno de los actos más destacados para conmemorar el aniversario fue la exhibición de fuegos artificiales anoche en la capital norcoreana, aunque, a diferencia del año pasado, el líder norcoreano no asistió a ese evento.

En uno de los actos celebrados ayer en Pyongyang, el número dos del régimen comunista, Kim Yong-nam, criticó a Corea del Sur por el deterioro de las relaciones intercoreanas, aunque no hizo ninguna referencia a las relaciones con Washington ni al diálogo a seis bandas sobre el desarme nuclear norcoreano.

Estas negociaciones, en las que Corea del Norte participaba con Corea del Sur, China, EEUU, Japón y Rusia, están suspendidas desde finales de 2008 por decisión unilateral norcoreana.

Kim Yong-nam, que también es presidente de la Asamblea Popular Suprema (Parlamento) norcoreano, aseguró además que su país trabajará para mejorar la vida del pueblo norcoreano.

Con motivo del aniversario, el presidente ruso, Dmitri Medvedev, envió un mensaje de felicitación a Kim Jong-il en el que destacó que la cooperación entre sus países "contribuye a asegurar la paz, estabilidad y seguridad de la península coreana y el resto de Asia".

Como parte de las celebraciones por el nacimiento del fundador, Corea del Norte celebra esta semana un "Festival de Primavera" en el que participan 70 grupos de artistas, además de eventos como concursos gastronómicos, exposiciones y un gran maratón que tuvo lugar el domingo.

Kim II-sung, ex líder guerrillero contra la ocupación japonesa, proclamó la República Popular Democrática de Corea en 1948.

Tras su muerte en 1994, su hijo Kim Jong-il heredó el poder de Corea del Norte, considerado el país más hermético del planeta.

ARGEL, 15 ABR (EFE).- La República Árabe Saharaui Democrática (RASD) ha decidido revisar sus relaciones con la Misión de Naciones Unidas para el Referéndum en el Sahara Occidental (MINURSO) a la que acusa de haber "renegado de sus compromisos", anunció hoy el ministro saharaui de Exteriores, Mohamed Ould Salek.

"Constatamos que la MINURSO, veinte años después, no ha cumplido su compromiso mientras que Marruecos intenta, al abrigo del alto el fuego, imponer su ocupación mediante la represión contra la población civil saharaui y el expolio de los recursos naturales", señaló Ould Salek en un comunicado.

El ministro acusó a "un miembro permanente" del Consejo de Seguridad de la ONU, en referencia implícita a Francia, de "emplearse con todos los medios para impedir la descolonización del Sahara" y de "pisotear los principios universales para cubrir los crímenes de Marruecos" en el territorio.

La MINURSO fue creada en septiembre de 1991 tras el acuerdo de alto el fuego entre el Frente Polisario y Marruecos con el fin de supervisar el cese de las hostilidades y organizar un referéndum de autodeterminación del territorio de la antigua colonia española.

Los dirigentes saharauis han reclamado insistentemente en los últimos años que entre sus funciones se incluyese la supervisión del respeto a los derechos humanos en la zona controlada por Marruecos.

El ministro consideró "grave e intolerable" que la MINURSO sea la "única en el mundo" de las misiones de Naciones Unidas que "no cumple con la obligación moral de observación del respeto y la protección de los derechos humanos" pese a las peticiones en este sentido de varias organizaciones internacionales y del Parlamento Europeo.

Asimismo, expresó la "decepción y amargura" del pueblo saharaui que "ha cooperado lealmente todos estos años" con la MINURSO con "paciencia, flexibilidad y generosidad" pese "a la injusticia que sufre y la negación por parte del agresor de todos sus compromisos".

"Resulta inaceptable e injustificable la continuación de este estado de cosas", afirmó.

Ould Salek no explicó cuál será la naturaleza de esa "revisión" de las relaciones con la misión de Naciones Unidas, aunque indicó que los saharauis permanecen "comprometidos en favor de una solución pacífica y democrática por medio de un referéndum de autodeterminación libre y justo".

Las declaraciones del ministro saharaui se producen al día siguiente de que el presidente de la RASD, Mohamed Abdelaziz, denunciase la "incapacidad" de la ONU y se mostrase "profundamente decepcionado" por el último informe al Consejo de Seguridad sobre el Sahara del secretario general de Naciones Unidas, Ban Ki-moon.

En una de las reacciones más duras de los últimos años a un informe de un secretario general de la organización internacional, Abdelaziz tachó de "parcial" el texto de Ban y aseguró que no refleja "de manera honesta y objetiva" la situación en el territorio.

JARTUM, 15 ABR 2010 (AFP) - Las primeras elecciones multipartidarias en 24 años concluyen el jueves en Sudán, pero los sudaneses temen que las acusaciones de fraude generen críticas y violencias cuando el 20 de abril se anuncien los resultados.

Las autoridades sudanesas cerraron las oficinas gubernamentales al mediar la jornada del jueves a fin de permitir que los empleados públicos fueran a votar en este quinto y último día de elecciones legislativas, regionales y presidencial, que se espera confirmen en el poder al presidente Omar el Bechir.

"No hay casi nadie hoy", indicó Tayeba Abdelrahmán, encargado de una mesa electoral en el barrio Amarat de Jartum.

La comisión electoral empezará el recuento de votos el viernes y anunciará los resultados el martes próximo.

Desde hace varios días, diferentes partidos han acusado a sus adversarios de ser responsables de actos de violencia.

Lam Akol, único rival del presidente saliente del gobierno semiautónomo de Sudán del Sur, Salva Kiir, acusó esta semana al ejército sudista de la muerte de dos personas en el estado petrolero de Unité, situado en el límite entre el Norte y el Sur.

"Nada de eso es verdad. Lam Akol quiere convertir al ejército sudista en chivo expiatorio para explicar su derrota", declaró a la AFP Kuol Deim Kuol, portavoz oficial del Ejército Popular de Liberación de Sudán (SPLA), ex guerrilla sudista que dirige el ejército de Sudán del Sur.

Kuol reconoció empero que una escaramuza entre civiles y el ejército sudista causó al menos un herido esta semana en el estado de Unité, donde una candidata independiente al puesto de gobernador desafía el liderazgo de los ex rebeldes.

También en el Sur, nueve personas (siete civiles, un soldado y un cuadro del Partido del Congreso Nacional (NCP) del presidente Bechir) murieron a raíz de una venganza por adulterio que degeneró en enfrentamientos. Este caso "no tiene nada que ver" con las elecciones, sostuvo el portavoz del ejército sudista.

Un cuadro del NCP "cometió adulterio con la mujer de un soldado del SPLA" y "cuando éste los descubrió, los mató a los dos", dijo Kuol. Se produjeron enfrentamientos entre soldados sudistas y

familiares del miembro de NCP, que murieron todos, según Kuol, que precisó que el soldado engañado se suicidó.

"Esto no tiene nada que ver con la política, es una historia de adulterio", insistió.

"Hay que ser muy prudentes con las acusaciones hechas al acercarse el anuncio de los resultados, porque podrían incitar a los partidarios de los partidos a cometer actos de violencia", estimó un diplomático occidental que pidió el anonimato.

No obstante, agregó que hay "puntos candentes" que hay que vigilar.

Estas son las primeras elecciones multipartidarias que se realizan en Sudán desde 1986, pero los comicios son boicoteados por parte de la oposición, que acusa al presidente Bechir de haber falseado la consulta.

Las elecciones debían realizarse del domingo al martes, pero problemas técnicos obligaron a prolongarlas hasta este jueves.

Director: Juan Rivero Fuxá Editor: Carlos A. González Álvarez Sala Digital: Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés Selección Internacional: Juan Rivero Fuxá

Teléfonos: 860-5750 855-5830 Email: panorama@cc.cu Imprenta: Alejo Carpentier Fundado el 24 de abril de 1961 Redacción: Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución